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开开启启““拍拍卖卖””模模式式，，厉厉害害了了烟烟台台苹苹果果
果农与终端市场对接，减少中间流通环节

本报记者 秦雪丽 焦兰清

一上午卖完的苹果
现在就用半小时

10 月下旬，对于烟台苹果主
产区栖霞来说是一个收获的季
节。25 日下午三点，栖霞市松山
镇南寨村的果农曲炳辉又将刚刚
摘下的两大桶烟台红富士苹果送
到了栖霞果品拍卖中心，这是他
第四次到这儿来送货，每次两大
桶，一桶大约六七百斤重。

“之前卖苹果都是开着三轮
车去市场找收购商，卖一车苹果
有时得花一上午的时间。”曲炳辉
笑着说，在拍卖中心，也就半个小
时的工夫就好。傍晚进行拍卖，当
晚款就打到自己账户，价格还能
比走传统市场高一些。

据了解，栖霞果品拍卖中心
是由中国果品流通协会、德丰食
品、烟台虎腾置业三家共同出资
成立。果品拍卖中心将传统批发
市场与电子商务、物流配送、现货
交易等进行创新性融合，为果品
买卖双方打造了一个方便、透明
的平台。

10月 20日，山东省商务厅的
官方微信这样评价栖霞果品拍卖
中心：该中心设计年交易能力 100
万吨，是全国第一家从事产地果
品拍卖的专业公司。借鉴荷兰花
卉拍卖和日本苹果销地拍卖成功
经验，结合我国苹果产销实际，打
造首个苹果产地降价式拍卖模
式。

25 日下午，采购商刘海宁拿
着纸和笔正在拍卖中心仔细地查
看每批等待拍卖的苹果，并记下
了自己看上的果品货号和心理预
估价格。按照拍卖市场规定，每天
上午 7 点到下午 3 点半是果农送
货时间，下午 3 点到 4 点 50 分是
买方看货选货时间，下午 4 点 50
分进行拍卖，大约半个小时的时
间，拍卖便可结束。

“拍卖师会设定一个高于市
场行情很高的起拍价，随着大钟
指针的移动，价格会随之下降，当
买家感觉达到自己的心理价格时

即可按键拍下，第一个按键者便
是拍得者。”山东栖霞果品拍卖中
心总经理、栖霞德丰食品有限公
司董事长潘德辉说。

给果农定“保护价”
低了就流拍

每一批苹果进场后，也是质
检部部长赵建波最忙的时候，工
作人员会对每桶苹果进行抽样检
验，这也是苹果拍卖前必做的工
作——— 检验分级。据了解，拍卖中
心制定了统一的外观登记规格指
标，对每批进场的苹果都要进行
检验分级，根据不同的等级分类，
苹果也将会送到不同的拍卖区
域。

根据当下市场行情以及苹果
等级情况，拍卖中心会对每批苹
果出一个参考保底价格，以保证
果农权益，如果拍卖中价格低于
保底价，则属于流拍。“也就是说，
果农最后成交的价格一定是大于
或等于保底价。”潘德辉说，如果
果农对于评出的保底价格有异
议，认为价格低，也可以根据果农
要求设置价格，但可能存在流拍
的结果，“市场行情价格透明，买
家也不是傻子，会根据果品情况
下手，不过从目前来看，买卖双方
都很理性，流拍的很少。”

栖霞果品拍卖中心办公室主
任于江称，参与拍卖的买方有冷
库老板、有苹果商贩、有超市老
板，也有企业团购，有本地的也有
外地的，这也会影响到各自报价。
拍卖成功后，买家银行卡上的货
款将会被冻结，在提货时这些货
款将直接转到果农账户，拍卖系
统与银行系统无缝对接，实现每
笔交易当日结算。交易成功后，果
品拍卖中心会从中收取每斤 2 分
钱+成交额*1% 的佣金，算下来，
每斤苹果大约为 3-5 分钱的佣
金。

民企主导模式
能否完美落地待观察

做过果品深加工、保鲜冷藏、
出口，在苹果行业摸爬滚打 30 多

年，潘德辉深知目前果品流通中
的痛点，存储冷库分散，果农零
散，中间环节层层加价，价格不透
明，标准混乱，买卖双方在果品质
量方面经常存在争议。如何能解
决这个问题，潘德辉一直在琢磨。

2003 年，他到荷兰出差，第一
次了解到当地花卉市场的拍卖模
式，便记在了心里，2005 年的时
候，他又专门到荷兰去了一趟，准
备在苹果行业引入这种模式。
2008 年，他聘请了一个荷兰顾问
进行市场调研，做出了可行性报
告；2012年底，拿到了山东省商务
厅的批文；2013 年 1 月份拿到了
经营执照；2015年初，拍卖中心开
始场地建设；2016年 10月正式启
动运营。

拍卖制是一种高效透明的农
产品批发交易模式,以日本、韩国
等为代表的东亚地区农产品流通
均以批发实仓为主渠道,采取拍
卖机制。但从国际经验上看,经典
的农产品拍卖模式几乎是在政府
强力参与下,通过执行全国统一
质量标准形成全国统一市场。

相对国外农副产品拍卖的政
府主导或介入，栖霞果品拍卖中
心是民营企业主导，拍卖模式能
否做到更好地落地也一直是业界
关注的问题。“一种新事物的出
现，总得给它一个过程。”潘德辉
称，成立之初他便做好了充足的
心理准备，也曾考虑到前期买卖
双方接受度差、投入大、达到盈利
点期限长等问题。

在烟台市苹果协会会长姜中
武看来，这种拍卖方式更利于产
区标准化的打造，拍卖市场会对
入场的苹果进行标准分级，对品
质把关，可以更好地保证产区苹
果品质。目前，随着进口苹果抢
滩，陕西、新疆等其他苹果产区的
发展壮大，苹果市场的竞争也日
趋激烈，烟台产业转型升级迫在
眉睫，无论在种植培育还是市场
渠道方面都需要创新和改变，作
为一种新的交易方式，苹果拍卖
让果农与终端市场对接，减少中
间流通环节，可大大提高流通率，
是对市场渠道的一种尝试，也是
对整个产业流通链条的探索。

本报记者 张頔

作为智能终端，手机正
越来越密切地融入到人们的
工作生活之中，方寸屏幕之
间不仅是全球品牌的角力之
地，更是科技迭代的主战场。
就拿外观来说，苹果手机所
引领的触摸屏风潮，没用几
年时间，就把市面上手机的
按键都给刮没了。

手机上一定要有按键
吗？在物理按键占据手机
将近一半面板空间的功能
机时代，这样的问题显得
有些惊世骇俗。别忘了以
黑 莓 为 代 表 的 全 键 盘 手
机，曾代表着一种高效率
与舒适的输入体验，是红
遍整个世界的。

回 答 了 这 个 问 题 的
iPhone 触摸屏，一出现就改
变了一切。此后在手机设计
上，轻薄和大屏逐渐成为潮
流，与此相比，无论是黑莓的
面板全键盘还是摩托罗拉、
诺基亚式的侧滑全键盘，以
及各种导航键、媒体键，既占
用了一定的屏幕空间也增加
了机身的重量，再加上实体
按键的寿命不如虚拟按键以
及极简主义的审美倾向，现
在很多款手机都只保留一个
Home 键了，而且有的还在
侧边上。

刚发布不久的 iPhone 7
撤销了耳机插孔，对机身上
的 Home 键也做了手脚，虽
然 Home 键的位置并没有发
生改变，不过其已经变身为
无需按压式，进一步消减了
其物理属性。有消息称，新一
代的苹果手机明年将完全取
消 Home 键，集成一枚“虚
拟”按键到其屏幕内。

当然，虚拟按键的概念
并不新鲜，该功能早已体现
到 Android 手机上。据报道，
高通 Sense ID 等科技可允

许用户通过屏幕识别指纹。
其实 9 月份在国内发布的小
米 5S，就搭载了来自高通的
Under Glass 超声波指纹识
别 方 案 ，不 再 需 要 实 体
Home 键或者背部模块来配
合，也不需要在玻璃面板上
开孔。不过它在外观上还是
保留了一个椭圆形凹槽，不
仅是为了让用户知道在哪里
进行指纹操作，并且兼具
Home 键的职责。

当谈到对未来手机的科
技探索时，国内的手机厂商
是不甘人后的。在打出“探索
黑科技”这个口号后，小米最
近又推出了一款概念手机。
这款手机息屏后像是一块黑
玻璃，亮屏后仅在手机底端
有一小部分边缘不是显示屏
幕，小米称之为“全面屏”，拥
有 91 . 3% 的高屏占比。

看着这块将手机顶端完
全覆盖的显示屏，大家不禁
会问，这难道是要把手机听
筒和前置摄像头都隐去吗，
那手机不就成了一个大屏的
MP4 ？雷军的说法是，在设
计未来手机时，无框大屏一
定是个主流方向，那就需要
把现在手机边框上的东西一
一替代。这就像此前取消数
字按键一样，当时觉得似乎
不可能，但科技的力量在数
年之内就让其成为全球都已
接受的现实。

为了这个面向未来的设
计，小米从 3 年之前就开始
科技攻关，最终使用了陶瓷
导电技术解决了听筒问题，
使用超声波技术解决了光线
感应器问题，前置镜头则出
现在前面板的右下角。

也许有人会问，为了将
屏幕占比增大一点而花费这
么大的精力，值得吗？库克应
该会笑而不语，在下一代
iPhone 上，可能也要找不到
听筒了。

按按键键都都没没了了

手手机机一一定定要要有有听听筒筒吗吗
无框大屏领衔手机黑科技

工作人员对入场的苹果进行检验分级。本报记者 焦兰清 摄

眼下正是烟台苹果下树的季节，栖霞果农曲炳辉发现，今年卖苹果又多了一种方
式，以往在电视上看到的“拍卖”场景，真实地上演到苹果市场上来。今年 10 月 16 日，
栖霞果品拍卖中心正式启动运行，是经山东省商务厅核准成立的全国第一家从事产
地果品拍卖的专业公司，随之“苹果拍卖”这四个字在圈内也引起一片躁动。
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